
— Михаил Викторович, опубликован годовой 

отчет банка за 2009 год. Сегодня, оглядываясь 

назад, какие уроки, полученные в прошлом году, 

банковская система должна извлечь, каких оши-

бок необходимо избегать в дальнейшем? 

— Возможно, я выскажу некую субъективную, но 

в то же время распространенную в банковском сооб-

ществе оценку самого 2009 года с точки зрения прак-

тикующего банкира. Год, и календарно, и экономи-

чески, был разделен на две части. Его первая часть 

(с января по июнь) прошла в тревожной атмосфере. 

В этот момент принципиально было сохранить лик-

видность банковского сектора. И от успешности 

выполнения этой задачи зависела стабильность всей 

кредитно-финансовой системы России. Наращивать 

ликвидность приходилось в сложных условиях. Зача-

стую банки не могли оценить степень токсичности 

собственных кредитных портфелей. Непрогнозиру-

емость делала ситуацию особенно опасной. У нас не 

было уверенности в том, что мы правильно понимаем 

глубину кризиса, затронувшего наших клиентов, что 

мы адекватно оцениваем степень, уровень, дина-

мику и темпы роста невозвратов. Всю первую поло-

вину года мы практически интуитивно вырабатывали 

стратегию поведения в каждой конкретной ситуации. 

 Первостепенное значение после значитель-

ного оттока средств, вызванного кризисными явле-

ниями экономической сферы еще в 2008-м, приоб-

рела работа по укреплению ресурсной базы банка. 

КБ «Ассоциация» была проведена серьезная под-

готовительная работа и получен рейтинг нацио-

нального рейтингового агентства на уровне «В++», 

свидетельствующий об устойчивости наших пози-

ций . Это позволило нам создать «подушку ликвид-

ности» в размере около 400 млн рублей, которые 

мы могли привлекать на беззалоговых аукционах 

Банка России. Были предприняты меры по увели-

чению лимита кредитования в ЦБ под залог акти-

вов, что позитивно сказалось на состоянии лик-

видности банка в условиях практически нефунк-

ционирующего на тот момент рынка МБК. 

В тот период Центробанк занял жесткую пози-

цию, приняв ряд положений, направленных на ста-

билизацию работы банковского сектора. И сейчас, 

оглядываясь назад, трудно переоценить ту роль, 

которую сыграл Банк России в стабилизации ситу-

ации. Благодаря принятым положениям и поста-

новлениям ( особенно выделю Положения 312-П и 

323-П, касающиеся беззалоговых аукционов и кре-

дитования под залог активов), банковскому сооб-

ществу удалось в приемлемые сроки добиться 

нормализации ситуации с ликвидностью. 

Вторая часть года (с июля по декабрь) под-

твердила правильность реализованных в первом 

полугодии антикризисных мер. И хотя ситуация 

по-прежнему оставалась непростой, уже было оче-

видно, что банковский сектор страны и, в частности, 

банк «Ассоциация» как неотъемлемая часть банков-

ской системы региона, в состоянии справиться с объ-

ективно возникшими трудностями. Работать в про-

гнозируемой, а, следовательно, управляемой ситуа-

ции на порядок проще. В это время мы приступили 

к планомерному формированию резервов, опреде-

лению стратегии на будущее. Фактически во второй 

половине 2009 года мы подготовили фундамент для 

перспективного развития, для дальнейшего роста 

кредитования, технологического продвижения и 

увеличения присутствия банка на 2010 год.

Анализируя прошедший год, становится оче-

видно: две его половины были крайне непохо-

жими. И это свидетельствует лишь об одном: бан-

ковское сообщество, выполняя постановления 

Банка России, действовало слаженно и эффек-

тивно, благодаря чему сумело переломить ситуа-

цию в целом. Что, в свою очередь, позволило зало-

жить прочную основу для сохранения и укрепле-

ния банковской системы региона. 

— Считаете ли вы, что благодаря проделан-

ной в кризис работе банк повысил степень своей 

надежности? 

— И этому есть документальное подтверждение. 

Достаточно посмотреть на динамику, с которой банк 

меняет свои позиции в российских рейтингах. Так, 

например, в списке РБК «Топ 500 банков по депози-

там юридических лиц в 2009 году» КБ «Ассоциация» 

поднялся на 32 строки по сравнению с прошлым 

годом . По такому показателю, как объем кредитов 

юридическим лицам, в отчетном году банк в спи-

ске 500 крупнейших российских банков поднялся на 

11 строк и занял 267-е место, по размеру кредитного 

портфеля — на 16 строк (309-е место), по прибыли — 

на 46 позиций (300-е место) к уровню 2008 года.

Еще один показатель — уровень доверия к 

банку на межбанковском валютном рынке. К концу 

года общая сумма открытых лимитов на банк 

«Ассоциация» превысила 1 млрд рублей. Но нам 

эти лимиты не понадобились  — банк впервые в 

своей истории стал нетто-кредитором на меж-

банке. Суммарный объем предоставленных бан-

ком межбанковских кредитов составил 1734,2 млн 

рулей, 21,4 млн долларов США и 4,9 млн евро.

Кроме того, в непростом 2009 году банк сумел уве-

личить объемы операций по пластиковым картам, 

привлечь значительное количество новых клиентов 

на расчетно-кассовое обслуживание, заметно увели-

чить остатки на счетах клиентов. 

Конечно, подобные результаты стали возможны 

благодаря ежедневной, кропотливой работе всего 

коллектива банка.

 Основным направлением деятельности, потре-

бовавшим от нас максимальной концентрации 

усилий, стало кредитование. Банк ни на минуту 

не останавливал кредитование юридических лиц, 

понимая необходимость финансирования реаль-

ного сектора экономики. И хотя по итогам года 

структура портфеля изменилась незначительно 

(рост составил 5,5%), нам удалось избежать суще-

ственного роста токсичной задолженности. 

— Прогнозируете ли вы рост кредитного порт-

феля в 2010 году?

— Более того, для роста кредитного портфеля 

созданы все предпосылки. Помимо традиционной 

деятельности, мы активно развиваем ряд новых 

направлений. Осенью 2009 года было заключено 

соглашение о сотрудничестве с автономной неком-

мерческой организацией «Агентство по развитию 

системы гарантий для субъектов малого предприни-

мательства Нижегородской области». Приятно отме-

тить, что свое первое поручительство агентство пре-

доставило по кредиту, выданному в ОАО КБ «Ассо-

циация». Должен сказать, что это не единственный 

опыт сотрудничества с нижегородским правитель-

ством — мы предоставляем кредиты в рамках ряда 

областных и федеральных программ. Это качествен-

ный, перспективный инструмент, который мы пла-

нируем развивать и в будущем. Комплекс разрабо-

танных и реализованных программ по кредитова-

нию, планомерная работа по обеспечению высокого 

качества кредитных активов и рациональное разме-

щение денежных средств заложили фундамент для 

роста портфеля в наступившем году. Так, по резуль-

татам первого  квартала 2010 года кредитный порт-

фель банка « Ассоциация» вырос уже на 19%. 

— Банк «Ассоциация» принял активное уча-

стие в реализации программы по повышению 

доступности банковских услуг населению малых 

городов и сельской местности, разработанной 

в рамках Поручения президента РФ от 14 ноя-

бря 2006 года. Продолжаете ли вы работу в этом 

направлении? 

— Безусловно, кризис внес в наши проекты 

свои серьезные коррективы. Но для нас развитие 

филиальной сети — это не только экономически 

обоснованный проект, это социальная программа, 

под участием в которой мы подписались и должны 

свое слово держать. Мы активно строим собствен-

ные здания в районах области. За последние пять 

месяцев были открыты два дополнительных под-

разделения банка. На 2010 год мы ставим перед 

собой серьезные задачи по расширению геогра-

фии и предоставлению полного спектра услуг в 

большинстве северных районов области. 

— Расскажите, пожалуйста, какие задачи 

стоят перед коммерческим банком «Ассоциация» 

на 2010 год? 

—  Наши планы не отличаются оригинальностью. 

Сегодня ситуация в банковском секторе во многом 

выровнялась. И хотя впереди обозначилась пер-

спектива стабильного, благополучного будущего, 

для его достижения всем нужно много и упорно 

работать. И мы, безусловно, не исключение. 

P.S. М. В. Гапонов по итогам работы в 2009 году 

стал победителем Всероссийского конкурса «Луч-

ший банкир России», проводимого Счетной палатой 

РФ, Ассоциацией региональных банков России, Ассоци-

ацией российских банков, Финансовой академией при 

правительстве РФ, а также награжден Золотым зна-

ком Ассоциации региональных банков России.

Наши поздравления!

ФУНДАМЕНТ НА БУДУЩЕЕ
Итоги 2009 года показали, что четкое и слаженное исполнение указаний Центрального 
банка России позволило нижегородской банковской системе эффективно противостоять 
экономическим сложностям. О том, с какими результатами закончила нижегородская бан-
ковская система прошлый год и в каком направлении будет развиваться банковское со-
общество дальше, рассказывает член координационного совета по экономическому раз-
витию Нижегородской области при губернаторе Нижегородской области, председатель 
правления ОАО КБ «Ассоциация», первый заместитель председателя совета Ассоциации 
региональных банков России Михаил Гапонов. 


